
■她几十年深耕基础教育，是学生喜爱的“何老师”

■他一辈子与渔民打交道，是渔民眼中的“渔博士”
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小时记者帮

一班占两席
大学同学群“炸锅了”

“来，给我们拍张照。”浙江省第二届“最美政协

人”颁奖仪式结束之后，杭州市政协委员何东涛一边

整理印有“最美政协人”的绸缎，一边招呼老同学

——宁波市政协委员王建平来到身旁，两人愉快地

合了张影。

这一瞬间，刚好被在现场采访的钱报·小时新闻

《同心桥》记者捕捉到了。

“这张照片太有纪念意义了。”何东涛笑着告诉

钱江晚报·小时新闻记者，“我们是30多年前的大学

同窗，还是同桌。”

随后，何东涛把这张合照发到大学同学群，果

然，同学群瞬间炸锅了。大家为这份缘分点赞的同

时，更为两位老同学取得的这份沉甸甸的履职荣誉

感到骄傲。

王建平在电话里告诉钱报·小时新闻记者：“真没

想到，在这么隆重的场合，能和老同学同台亮相，很激

动，也很骄傲。”据王建平介绍，他们是杭州师范学院

1985级学生，本科学的是生物学教育专业。“一晃30

多年过去了，所以当接到组委会通知名单时，我都不

敢相信，17人的名单中，我们班就占了2席。”

回想起30多年前的大学时光，王建平感叹恍如

隔世。他给记者翻拍了当时全班同学在宝石山顶的

合影留念，里面就有他和何东涛。

“我和何东涛是实验室的同桌，印象特别深的是

当时我们要做一项生化实验，需要扎手指抽血判断对

方的血型等。我记得当时我下手是比较重的，不知道

何同学有没有记恨我？”说完，他便哈哈大笑起来。

她是学生喜爱的“何老师”
曾呼吁“关注孩子的心理健康”

翻阅何东涛委员的履历，发现她一直在教育界

深耕。担任杭州第十四中学党委书记、校长之前，她

历任杭二中副校长、杭州二中（现为党委）书记、杭州

市源清中学校长、杭州市长河高级中学校长副书记

等职。她是学生喜爱的“何老师”。但她被更多人所

熟知，是在2020年2月举行的杭州市第十九次新冠

肺炎疫情防控工作新闻发布会上。当时，身为浙江

大学应用心理学硕士、国家二级心理咨询师的何东

涛，以浙江省心理特级教师的角色在发布会上建议：

要关注隔离对孩子的心理健康的负面影响。

她给孩子们提了三点有用的心理保健建议：一

是克服心理阻碍。比如让大孩子学一些有关新冠肺

炎病毒的科学常识。给小孩子讲故事，或做一些防

病毒的游戏；二是不要把学科学习安排得太满，要多

给孩子留点时间做一些他们自己喜欢的事。三是可

以通过跟家人一起下厨、练字、室内体育锻炼等，让

孩子的生活充实有趣。

身为政协委员，这些年何东涛在关注学校教育

的同时，以自己的方式推动着社会进步。她说：“王

建平同学推广先进的科技成果，为共同富裕、乡村振

兴做了很多实事。我也尽自己所能倾情投入乡村支

教。”

这些年，何东涛多次赴衢州参与“山海协作”项

目，赴贵州黔东南州和桐庐分水等地区支教，建立长

效帮扶机制；还邀请杭州市政协教育界别小组“委员

工作站”成员赶赴桐庐分水乡村学校现场指导。

“我长期从事的是基础教育工作，基础教育工作

日复一日、年复一年，很平淡也很普通。我的想法也

很简单，就是做有温度的教育、有情怀的教师、有担

当的委员，让师生在校园里幸福地共同成长，为国家

培养更多的建设者和接班人。”何东涛说。

他是渔民眼中的“渔博士”
曾建言“舌尖上的安全”

“大学毕业之后，和老同学何东涛见面的次数

不多。以往都是 5 年一聚，后来大家都工作繁忙，

上一次见到她，是母校杭州师范大学建校 110 周年

时。”

王建平接受记者采访时说，没想到这次能以委

员的身份重逢。

与何东涛长期扎根基础教育不同，王建平30多

年来则一直与水产养殖打交道，被渔民亲切称为“渔

博士”。

“我们干的都是平凡工作，要做出成绩，都必须

持之以恒。”王建平是金华浦江人，大学毕业之后，他

先是在舟山师范专科学校当老师，1997年来到宁波

工作，“一辈子和渔民打交道，很幸运，这也是我喜欢

的职业。”

这项工作，需要耐得住寂寞。2008 年，王建平

作为宁波市科技局派往象山县的科技特派员，他风

里来雨里去，手机 24 小时开机，成为全天候在岗的

“指导员”。

他让缺乏基本养殖技术的渔民朋友掌握科学知

识、减少损失。

这股“较真劲”，在履职政协委员时也能感受得

到。

2012年，王建平发现宁波尹江岸路和三市路交

界区域，每到下午６时会有无证摊贩在此设摊，严重

影响周边市民出行。身为政协委员的他，第一时间

与城管部门联系，在反映问题的同时，提出解决问题

的合理化建议。最终，经过一段时间的整治，该路段

恢复了通行秩序。

各种新鲜的水产品是宁波人餐桌上的美味，为

加强水产品质量监管，王建平及时提出了“关于建立

我市水生动物防疫体系的建议”，这份提案随即得到

了市领导的重视，落实了相关措施，确保“舌尖上的

安全”。

2020 年初，他提交提案《关于进一步完善宁波

轨道交通线网规划、构筑江北旅游一体化生态圈的

建议》。王建平与宁波市自然资源和规划局等办理

部门进行了多次协商。在第二次协商会上，宁波市

自然资源和规划局相关负责人高度赞许王建平的执

着履职和社会责任感，表示将重新研究 8 号线向北

延伸的建议，并作为后续规划当中的方案供市政府

决策。

“要么不做，要做就要把它做好。”已连续当了两

届宁波市政协委员的王建平，在面对这份工作时，依

然保持着大学时候的那种钻研执着认真的劲。

有时，缘分就是这么妙不可言。

在刚刚出炉的浙江省第二届“最美政协人”的名单中，入围的17人中有两

位不仅是大学同班同学，还是37年前的同桌——

一位是杭州市政协委员，杭州第十四中学党委书记、校长何东涛；另一位

是宁波市政协委员、宁波市海洋与渔业研究院研究员王建平。

1985年，何东涛和王建平就读于杭州师范学院生物学教育专业，还是实验

室的同桌，没想到毕业30多年之后，竟以这样的方式重逢，连他们自己都觉得

不可思议。

同台获颁“最美政协人”

本报记者 蓝震

30多年前的合影

王建平和何东涛（右）


